meiner Ansicht steht allerdings die von ihm angeregte Sache in einem so losen Zusammenhang zu Punkt 6 der Tagesordnung, daß ich den Ausweg, sie in Jorm eines Amendements anzubringen, eigentlich meinerseits nicht für den richtigsten halten kann. Unter dieser Form ließen sich ja die verschiedenartigsten Sachen als Amendements einbringen. Meine Herren, der Antrag, der auf der Tagesordnung steht, handelt von Amerisa; der Antrag des Herrn Mühlbrecht handelt aber von der ganzen Welt. Der Borstand war ja gar nicht in der Lage, dazu irgend eine Stellung zu nehmen. Ich möchte mir den Borschlag erlauben, den Mühlbrechtschen Antrag, sei es als Antrag oder als Amendement, einsach auch dem Borstande zur näheren Prüfung zu überweisen . (Zurus: Das geschieht ja!) Ich schlage Ihnen das also vor, und das wäre eine wesentliche Abweichung von dem Antrag, denn im Antrag Mühlbrecht ist ausdrücklich schon gesagt: die Hauptversammlung erklärt seiner die Sinrichtung einer Zentralstelle in Leipzig zum Schut des Urheberrechts für wünschenswert. Meine Herren, ich bin nicht im stande, für diesen Satz zu stimmen, ohne die Sache näher geprüft zu haben. Ich halte die Sache ja im allgemeinsten Sinne des Wortes sur wünschenswert; aber ob sie praktisch möglich ist, und aus praktischen Gründen von uns empsohlen werden kann, ist mir wenigstens noch zweiselhast. Ich würde Ihnen vorschlagen, den Mühlbrechtschen Antrag oder das Amendement ebenso wie den Ackermannschen Antrag dem Borstande zur weiteren Behandlung zu überweisen.

herr Dr. Osfar von Safe-Leipzig: Gehr geehrte herren! Die Anregung, die von herrn Mühlbrecht gegeben worden ift, ift eine febr dankenswerte, und es ift febr freundlich von ihm, daß er, nachdem fie früher im Sande verlaufen ift, jest wieder bei dieser angemeffenen Gelegenheit daran gedacht hat. Db die Angelegenheit allerdings so einfach auf dem Wege des Amendements anzuhängen ware, ift ja vielleicht etwas zweifelhaft; aber ich glaube, es wird ziemlich auf Eins beraustommen, ob ein Antrag oder nur eine Anregung hier beschloffen wird. 3ch bin der Meinung, daß es wünschenswert ift, daß die Berfammlung fich bafür erflart, mindeftens diese Unregung in der Beise, wie Berr Dr. Brodhaus das ausgesprochen bat, dem Borftand jur freundlichen Erwägung ju übergeben, damit er jedenfalls nach Prufung etwas Grundliches für diefe Sache thun fann. 3ch glaube, es ift gut, wie berr Dr. Ed. Brodhaus zuerft gejagt bat, den Adermannichen Antrag nicht in Diefer gang bestimmten zwingenden Form, wie er ihn eingebracht hat, zu beschließen, sondern in der Form, wie der Borstand den Antrag amendiert hat. Also ich würde mich dem vollständig anschließen, daß in dieser Weise dem Borstand der Adermanniche Antrag und die Mühlbrechtiche Anregung überwiesen werde. Wir find hier ein deutscher Buchbandel; aber diefer deutsche Buchhandel hat es an fich, daß wir jum Teil auch einen Weltbuchhandel betreiben, und fur den muffen wir, wo wir konnen, etwas thun, und gerade die Anregung, die von herrn Adermann gegeben worden ift, ift eine weittragende. Es handelt fich darum, zum ersten Mal einem Lande gegenüber, welches fich bisber vollständig ablehnend verhalten hat in Bezug auf die Anerkennung des völkerrechtlichen litterarischen Sigentums, festen Juß zu fassen; und ift dieser feste Juß auch zunächst nur ein bescheidenes Rledchen, auf dem wir steben: es ift wünschenswert, Amerika festzunageln auf dieser ersten bescheidenen Anerkennung litterarischen Eigentums. Amerika bat ja die Angelegenheit nicht auf dem Wege eines völkerrechtlichen Bertrags erledigt; es hat zu eigener landesgesetlicher Regelung vollerrechtliche Bestimmungen getroffen.

Run, meine Herren, wir sind in der Sache zuvorgekommen. Im Deutschen Reich haben wir durch unsere reichsgeseliche Regelung schon längst den Amerikanern ein Recht gegeben wie jedem anderen Richtreichsangehörigen, daß er unter gewissen Bedingungen, dadurch, daß er sich mit deutschen Berlegern in Berbindung setz, oder wenn er im Lande selbst weilt, Rechte übertragen kann, die geschützt werden. Also wir haben von selbst so etwas gebracht; eine gewisse Gegenseitigkeit eristiert. Es wird Sache des Borstandes sein, das näher zu studieren, und wir hören, es liegt die Absücht vor, bei der Reichsregierung sich eine bestimmte Erklärung zu verschaffen, in welcher Weise eine Gegenseitigkeit als etwa schon bestehend angenommen wird, oder noch ausdrücklich zuwege kommen soll. Aber man soll sich nicht dadurch, daß ein Bolk, ein Staat Ansichten hat, wie sie in der amerikanischen Zollgesetzgebung vertreten sind, und die nun naturgemäß auch im Urhebergesetz zu Tage kommen, man soll sich dadurch nicht abhalten lassen, vorwärts zu gehen, und zum ersten Mal, wo eine solche Möglichkeit gegeben wird, die Hand zu ergreisen. Es ist etwas bescheidenes, aber ergreisen Sie diesen kleinen Finger, Sie werden nicht gerade Teusels genug, aber doch Deutsche genug sein, um diese Hand seitzuhalten. Das Weitere wird die Zukunst lehren; aber etwas Gründliches thun, das scheint mir, wenn sich nicht unvorhergesehene Schwierigkeiten beim Borstand ergeben, recht wünschenswert. Ich empfehle also den Ackermannschen Antrag in der Form, wie ihn der

Borftand vorichlägt, und empfehle auch die Mühlbrechtiche Unregung zur Erwägung des Borftandes.

Borsitzender: Es liegt also zu dem Ackermannschen Antrag ein Antrag, respektive ein Amendement des Herrn Mühlbrecht vor, welches lautet:

Die Generalversammlung erklärt ferner die Einrichtung einer Zentralstelle in Leipzig jum Schutz des Urheberrechts für wünschenswert; der Borstand wird ersucht, die Angelegenheit in Erwägung zu nehmen.

Run, meine herren, sowohl zu dem Adermannichen Antrag als zu bem Amendement des herrn Müblbrecht ftellt

Ihnen der Borftand folgenden Untrag:

Die Hauptversammlung beschließt, den Antrag des Herrn Ackermann samt dem Amendement des Herrn Mühlbrecht dem Borstande zu überweisen, mit dem Auftrage, dieselben in dem Falle zur Ausführung zu bringen, daß ihm eine solche nach näherer Prüfung der ganzen Angelegenheit im Interesse des deutschen Buchhandels

zu liegen scheint.

Herr Jul. Heinr. Zimmermann-Leipzig: Ich halte den Antrag des Herrn Fr. Ab Adermann für eine großartige Initiative, denn der Börsenverein ist wirklich viel mehr berusen, äußere Politik zu treiben als innere. Die innere Politik können wir mehr den Lokalvereinen überlassen; und wenn dieser Antrag des Herrn Adermann Annahme sindet, den ich gern mit den Anträgen des Borstandes und des Herrn Mühlbrecht vereinigt sehe, so werden wir unbedingt einen großartigen Fund machen. In Amerika liegt jedensalls die größte Zukunst, und jest noch viel mehr, als die Nord-Amerikanischen Staaten den ganzen Süden in ihre Nege ziehen wollen. Meine Herren, die Franzosen sind uns in mancher Hinsicht längst vorausgegangen: sie haben nicht die großen Kosten gescheut, einen Deputierten schon vor längerer Zeit nach Washington zu schiefen, den Grasen Keratry; ebenso weilt gegenwärtig noch in Außland in ganz derselben Weise ein Bertreter der französischen Regierung. Ich kann es also nur freudig begrüßen, wenn gerade die äußere Politik einmal in Angriss genommen wird. Meine Herren, wir können ebensogut etwas koloniale Politik treiben wie das Deutsche Reich (Ruse: Zur Sache! Schluß!)